
четвертый  

пермский конгресс 

ученых-юристов

«20 лет конституции 
российской Федерации: 
актуальные проблемы 

юридической науки 
и правоприменения  

в условиях 
совершенствования 

российского 
законодательства»





четвёртый пермский конгресс учёных-юристов, 2013  г. www.permcongress.com 54



четвёртый пермский конгресс учёных-юристов, 2013  г. www.permcongress.com 76

голубцов валерий геннадьевич
Доктор юридических наук, профессор,  

заведующий кафедрой предпринимательского права, 
гражданского и арбитражного процесса  

Пермского государственного национального 
исследовательского университета,  

заместитель председателя  
Организационного комитета конгресса-2013,  

заместитель председателя постоянно действующего 
Исполнительного комитета конгресса

коЛонкА  реДАкторА

Профессия наша интересна, многогранна и является 
основой для многих сущностных процессов, происходя
щих в мире.

Я люблю свою малую родину, с глубоким уважением от
ношусь к коллегам. Искренне надеюсь, что каждый год мы 
будем радовать вас заметными и незаметными подвигами, 
рассказывая друг другу на конгрессе о самых ярких юриди
ческих победах и каждодневной кропотливой работе.

Та степень ответственности, которая лежит на нас с 
вами, требует безупречного внимания и сосредоточен
ности. Только вместе, делясь опытом и обсуждая нашу ра
боту, мы сможем создать для общества тот фундамент, на 
котором стоял, стоит и будет стоять наш мир вечно.

Вы держите в руках выпуск журнала, который по
священ работе Четвертого пермского конгресса уче
ныхюристов 2013 года. Четыре года назад, когда мы 
начинали работу по организации первого Пермского 
конгресса, мы не были уверены в успехе, но очень хоте
ли, чтобы все получилось. Мы искренне рады, что Пермь 
четвертый год подряд принимает гостей, наших друзей 
и коллег со всей России, чтобы обсудить актуальные 
воп росы права.

 
У Пермского конгресса ученыхюристов уже есть 

история. А это, на наш взгляд, очень важный момент. 
Нам, пользуясь Ввашей помощью и поддержкой, доро
гие коллеги, удалось создать солидную дискуссионную 
площадку, на которой обсуждаются принципиальные 
для науки и правоприменения вопросы, что свиде
тельствует об уважении и доверии к Пермскому го
сударственному национальному исследовательскому 
университету и юридическому сообществу Пермского 
края со стороны участников форума.

Первый Пермский конгресс ученыхюристов был про
веден в 2010 году. На старте нас тогда поддержали люди, 
которые не нуждаются в представлении и чья поддерж
ка, по сути, дала нашему мероприятию дорогу в жизнь. 
Виктор Павлович Мозолин — видный ученыйцивилист, 
по сути, живая легенда, человек, который всегда поддер
живал нас во всех наших начинаниях с самого начала и 
сейчас не оставляет нас своим вниманием, за что мы ему 
очень признательны. Кантемир Николаевич Гусов — ав
торитетнейший ученый и исключительный человек, наш 
друг и наставник, которого, к сожалению, уже нет с нами, 
но чья светлая память останется в наших сердцах. 
Во многом благодаря его отношению к нашему конгрессу 
мы сегодня имеем в качестве одного из основных партне
ров крупнейший юридический вуз страны – Московский 
государственный университет им О.Е. Кутафина (МГЮА).

Второй конгресс, который проходил в Перми в но
ябре 2011 года, был посвящен актуальным вопросам 
реформирования российского гражданского законо
дательства и был приурочен к празднованию 95летия 
Пермского государственного университета и юриди
ческого факультета. 

В работе второго конгресса, откликнувшись на наши 
просьбы и предложения, принял участие один из ос
новных разработчиков нового Гражданского кодекса 
Российской Федерации, человек, чей авторитет в рос
сийской юридической среде непререкаем, — Василий 
Владимирович Витрянский. Именно появление у нас 
Василия Владимировича во многом сделало конгресс 
тем, что он есть сейчас: с его приездом началось тесное 
взаимодействие с судейским сообществом, что стало 
впоследствии одной из принципиальных особенностей, 
«изюминок» конгресса.

На третий конгресс к нам приехал доктор юриди
ческих наук, профессор, советник Президента Россий
ской Федерации, председатель совета Исследователь
ского центра частного права при Президенте Российской 
Федерации, сопредседатель Ассоциации юристов Рос
сии, членкорреспондент РАН Вениамин Федорович 
Яковлев. Приезд Вениамина Федоровича, его блестя
щее выступление на пленарном заседании и лекция в 
стенах классического университета стали самым ярким 
юридическим событием года в крае. А совместная дис
куссия по вопросу реформирования гражданского зако
нодательства, организованная Вениамином Федорови
чем и Василием Владимировичем Витрянским, который 
поддержал нас тогда во второй раз, сделала конгресс 
заметным событием российского масштаба.

18 октября 2013 года в стенах краевого суда Перм
ского края состоялся IV Международный конгресс уче
ныхюристов, посвященный 20летию Конституции 
Российской Федерации. В работе IV конгресса приняли 
участие Людмила Александровна Новоселова — пред
седатель суда по интеллектуальным правам, Виктор 
Владимирович Блажеев — ректор Московского государ
ственного юридического университета им. О.Е. Кутафи
на (МГЮА).

Приезд наших коллег такого уровня ко многому нас 
обязывает, и мы искренне рады, что не разочаровали 
их, а также всех гостей и участников форума.

Примечательно то, что впервые работа конгрес
са прошла в два дня. Мы, как организаторы, постара
лись сделать программу конгресса максимально насы
щенной для всех участников. Помимо традиционного 
пленарного заседания были организованы различные 

круглые столы, дискуссионные площадки и секции для 
обмена научными идеями и опытом между теоретика
ми и практиками. Надеемся, что этот новый опыт был 
успешным и оценен вами — участниками и гостями.

Наш конгресс — не единственный юридический фо
рум, который проводится в регионах России, и без под
держки исполнительной власти региона провести такое 
мероприятие было бы чрезвычайно сложно.

Мы рады отметить, что второй год подряд конгресс 
проходит при поддержке губернатора Пермского края 
Виктора Федоровича Басаргина, а первые лица адми
нистрации губернатора, правительства Пермского края 
присутствуют на наших встречах и с большим внимани
ем относятся к нашему конгрессу. Это, безусловно, под
держивает и вдохновляет.

Те знания, которыми мы щедро, искренне и с удоволь
ствием делимся друг с другом, как нам кажется, укреп
ляют авторитет власти и идут на пользу всем жителям 
края. С благодарностью принимали и принимаем участие 
руководства края в судьбе Пермского конгресса и наде
емся на сотрудничество и поддержку в дальнейшем.

Особая благодарность — губернатору Пермского 
края Виктору Федоровичу Басаргину. Быстро, четко и 
комфортно сработали вместе и в этот раз. Спасибо!

Дорогие друзья, коллеги, мы всегда рады видеть вас 
на Пермской земле! Приезжайте к нам, откликайтесь на 
наши предложения! И наша малая родина ответит вам 
гостеприимством, новыми знакомствами, интересным 
общением и новыми идеями! Впереди пятый, юбилей
ный конгресс, и мы надеемся на то, что наше сотруд
ничество продолжится и мы вновь увидим на Пермской 
земле интересных, ярких людей!

уважаемые коллеги!

говорить добрые слова легко и приятно. 
все прекрасно понимают, насколько напряженным является труд юриста, насколько важной и 

значимой является каждодневная, многим кажущаяся на первый взгляд рутинной,  
работа ученого. и поэтому невероятно важно иметь возможность обменяться мнениями, 

услышать о последних достижениях друг друга.

каждый человек должен понимать, что его труд востребован и уважаем. и наш конгресс 
имеет основной своей целью подчеркнуть важность и значимость тех усилий, которые 

каждодневно предпринимаются юридическим сообществом страны для создания совершенного 
законодательства и, как следствие, для создания в россии современного правового государства.

Я выражаю глубочайшую признательность тем, кто поверил в нас, кто должным образом 
оценивали и оценивают тот высокий уровень понимания и поддержки, который демонстрирует 

пермский край конгрессу юристов, и отвечают мероприятию взаимностью,  
откладывая важные дела и приезжая к нам на пермскую землю. 





приветственные сЛовА, 

поступившие  

в АДрес оргкомитетА



конгресс прохоДит  
при поДДержке губернАторА  

пермского крАЯ
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Уважаемые организаторы, участники и гости  
четвертого Пермского конгресса ученых-юристов!

Мы гордимся тем, что именно Пермский край стал традиционной площадкой для зна
кового мероприятия российского и международного юридического сообщества. 

Считаю очень важным, что такие встречи стали ежегодными. Юридическая на
ука — одна из самых динамично развивающихся сфер, постоянно учитывающая из
менения внешней среды, вырабатывающая юридические нормы, которые входят в 
жизнь общества и каждого гражданина.

Решение вопросов, обсуждаемых участниками четвертого Пермского конгресса 
ученыхюристов, особенно в связи с главной темой форума — двадцатилетием при
нятия Конституции Российской Федерации, крайне значимо для успешного развития 
нашей страны.

Власть в России заинтересована в повышении эффективности государственного 
управления и развитии правовой культуры общества. Уверен, что дискуссии и вы
воды, сформулированные по итогам конгресса, послужат совершенствованию за
конотворческой деятельности в Пермском крае, а материалы конгресса окажутся 
полезными для всех, кто интересуется проблемами развития юридической науки и 
практики.

Желаю всем участникам конгресса конструктивной работы и профессиональных 
успехов. 

басаргин виктор Федорович
Губернатор Пермского края
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Яковлев вениамин Федорович
Советник Президента Российской Федерации, 
председатель совета Исследовательского центра 
частного права при Президенте Российской 
Федерации, сопредседатель Ассоциации юристов 
России, член-корреспондент РАН,  
Заслуженный юрист Российской Федерации,
доктор юридических наук, профессор  

Сердечно приветствую участников четвертого Международного Пермского кон
гресса ученыхюристов. Уверен, что обсуждение проблем совершенствования рос
сийского законодательства и правоприменения в аспекте реализации Конституции 
Российской Федерации в год ее двадцатилетия пройдет на том высоком уровне, 
который уже стал традиционным.

По истечении двадцати лет со дня принятия Конституции России хорошо виден 
ее исторический масштаб. Это великий документ, закрепивший, с одной стороны, 
итоги многовековых поисков социальной справедливости, а с другой — современ
ный мировой опыт достижения этой цели.

Преамбула Конституции, каждое ее слово — это национальная идея нашего наро
да. А основной текст Конституции — средство достижения цели социальной справед
ливости, обеспечения прав и свобод человека и гражданина.

Задача юристов сегодня — реализация регулятивного потенциала Конституции как 
на законотворческом, так и на правоприменительном уровне. Надеюсь, что Междуна
родный Пермский конгресс ученыхюристов внесет свой вклад в это важнейшее дело.

Сожалею, что не могу принять участие в работе конгресса.
Искренне желаю успеха.

Уважаемые участники и гости 
четвертого Пермского конгресса ученых-юристов!

Уже по сложившейся традиции на Пермской земле проходит Пермский конгресс 
ученыхюристов, который заслуженно пользуется большим интересом со стороны как 
российских, так и международных представителей юридического сообщества.

Особенно отрадно, что работа конгресса проходит в год празднования 20летия 
Конституции РФ и, безусловно, непосредственно приурочена к этой знаменательной 
дате в истории становления отечественной системы права.

В ходе работы конгресса вам предстоит обсудить широкий перечень вопросов, за
трагивающих актуальные проблемы различных отраслей права, правоприменитель
ной деятельности, развития юридической науки, укрепления межвузовского и научно
го сотрудничества.

Убежден, что каждый участник конгресса сможет среди множества заявленных тем 
и докладов найти то, что ему будет действительно интересно и полезно, надеюсь, что 
работа конгресса будет сопровождаться интересными и конструктивными дискуссиями.

Желаю всем участникам конгресса правового обогащения и плодотворной работы!

крашенинников  
павел владимирович

Председатель Комитета Госдумы РФ  
по гражданскому, уголовному, арбитражному и 

процессуальному законодательству,  
председатель Ассоциации юристов России, 

государственный советник юстиции РФ,  
Заслуженный юрист Российской Федерации, 

 доктор юридических наук, профессор
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решетникова ирина валентиновна
Председатель Федерального арбитражного суда 
Уральского округа, 
доктор юридических наук, профессор,  
Заслуженный юрист Российской Федерации 

Дорогие коллеги!

 Пермская земля стала центром проведения ежегодных правовых конгрессов, соби
рающих цвет российской науки, зарубежных коллег для обсуждения насущных проблем 
российского права и правоприменения. Главная тема — реформирование Гражданского 
законодательства Российской Федерации — самое актуальное правовое событие послед
них лет. Недаром европейские страны, включая Россию, называют странами гражданско
го права. Именно данная отрасль права исторически призвана играть правообразующую 
роль, поэтому для российских юристов реформа гражданского права очень значима.

Крайне важно, что у истоков создания конгресса стояли разработчики нового Граждан
ского кодекса РФ — советник Президента РФ, председатель Высшего арбитражного суда 
РФ в отставке, д.ю.н., профессор, членкорреспондент Российской академии наук В.Ф. 
Яковлев; заместитель председателя Высшего арбитражного суда РФ в отставке, д.ю.н., 
профессор В.В. Витрянский. Помимо ученых в обсуждениях традиционно принимают  
участие судьи, представители других правоприменительных сфер, что безмерно обога
щает полемику.

Более 20 лет Пермский государственный национальный исследовательский универси
тет выступает организатором проведения сначала ежегодных научнопрактических кон
ференций, в последние годы — международных конгрессов.

Интерес к Пермскому международному конгрессу растет от года к году, появляются 
новые участники. Желаю процветания замечательной традиции по проведению между
народных конгрессов в Перми.

С самыми добрыми пожеланиями.

Уважаемые коллеги!

Арбитражные суды нашего Уральского округа работают в тесном взаимодействии.  
Постоянно проводятся рабочие встречи, совещания, научноконсультативные советы и т. д. 
Все возникающие проблемы и вопросы обсуждаются с возможностью высказать свое мне
ние, что позволяет найти наиболее оптимальное решение. 

Как известно, практика не может существовать без науки, равно как и наука без практи
ки. И отрадно, что и наши ученые также тесно взаимодействуют. В ЕвропейскоАзиатском 
правовом конгрессе принимают участие многие ученыеюристы. Пермский международ
ный конгресс также объединяет в своей работе представителей науки и юристовпракти
ков. Среди учредителей Пермского международного конгресса наши коллеги — Семнадца
тый апелляционный арбитражный суд и Арбитражный суд Пермского края. 

Удачно выбранные спикеры и темы обсуждения Пермского международного конгресса 
вызывают интерес и привлекают все большое количество участников. 

Позвольте поблагодарить всех организаторов, прежде всего Пермский государственный 
национальный исследовательский университет, за проведение столь значимого для юри
дического сообщества мероприятия, за возможность участвовать в работе конгресса.

Дальнейших успехов!!!

Цветкова светлана Александровна
Председатель Арбитражного суда  

Свердловской области
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Уважаемые участники конгресса, коллеги, друзья!

Я рад приветствовать всех вас на этом замечательном празднике юридической науки!
Сейчас сообщество ученыхюристов, в особенности цивилистов, переживает осо

бый период. Глобальные изменения, которым подвергается в наши дни гражданское 
законодательство, позволяют разрешить многие старые проблемы (для этого и нуж
на была реформа), но одновременно порождают и множество новых. Уже принятые 
и еще только запланированные поправки в Гражданский кодекс России вызывают 
бурные обсуждения, многие из них вызывают настороженное и даже скептическое 
отношение как среди ученых, так и среди практикующих юристов. 

Поэтому сейчас как никогда актуальны плодотворные научные дискуссии. Только в 
процессе обмена мнениями, взвешенного обсуждения достоинств и недостатков раз
личных точек зрения можно выработать оптимальные варианты совершенствования 
законодательства и правоприменительной практики. 

Мы живем в мире, который меняется со все возрастающей скоростью. Право, буду
чи одним из важнейших социальных регуляторов, обречено адаптироваться к новым 
реалиям жизни — экономическим, политическим, социальным и культурным. Важно 
никогда не останавливаться на достигнутом, всегда развиваться, искать новые пути. 
Юриспруденция ни в коем случае не должна закостеневать, отрываться от социаль
ных реалий, замыкаться в себе — за это юристов критиковал еще Освальд Шпенглер 
в своем знаменитом труде «Закат Европы». Проведение различных научных конгрес
сов всегда дает импульс к дальнейшему развитию науки.

гонгало бронислав мичиславович
Руководитель Уральского отделения  
Российской школы частного права,
заведующий кафедрой гражданского права  
Уральской государственной юридической академии,
доктор юридических гаук, профессор,  
Заслуженный юрист Российской Федерации

С другой стороны, надлежит помнить и о том, что право, как бы изменчиво оно 
ни было, всегда должно сохранять свои базовые ценности, основы, при необходи
мости обращаться к опыту прошлых лет. Полагаю, что процесс развития юридиче
ской науки должен основываться на разумном сочетании умеренного консерватизма 
и стремления к модернизации.

Отрадно видеть, что проведение конгресса стало уже доброй традицией. Уве
рен, что накопленный опыт и искреннее стремление участников совершенствовать 
наше право позволят провести конгресс на самом высоком уровне. Высказанные в 
рамках конгресса идеи и предложения должны обогатить юриспруденцию новыми 
достижениями. 

Надлежит помнить, что юридическая наука не является достоянием узкого круга 
ученых. В конечном итоге выводы, к которым мы приходим, отражаются в законода
тельстве, а с ним постоянно сталкивается каждый житель нашей страны. Насколько 
хороши будут законы, в значительной степени зависит от нас. 

Желаю плодотворной работы! 
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Doron Barzilay
President of the Israel Bar Association

Дорон барзилай
Руководитель адвокатуры Израиля

As the President of Israel Bar Association, I have the honor to welcome my Russian col
leagues and members of Congress of the lawyers. 

Understanding and appreciating the good relationships with our Russian colleagues, we 
have decided to create a special commission in the Israel Bar Association, which aims to 
develop and strengthen the Israel Bar Association’s relations with its Russian colleagues. 
Therefore, the Israel Bar Association appointed Doctor of Jurisprudence, Adv. Irina Gelfen
buym, as its representative and as head of the Commission for the IsraelRussian relations. 
Among her different qualifications for the rule, Adv. Gelfenbuym grew up in Russia and 
graduated from a Law School in Russia. 

As the President of the Israel Bar Association I believe international relations are an especially 
important aspect of the legal community in a global society. As the world becomes smaller with 
every passing day, the value of strong and cooperative relations between lawyers is extremely 
important.

In these times there is a growing demand that lawyers not only specialize in the laws of 
their countries but also be familiar with laws of different countries around the world. The 
world has become a global village and international transactions are made between mem
bers of at least two countries with different laws and different cultures. I believe it is our 
place and responsibility as leaders and members of the law community to bring together 
the different legal worlds.

The importance and meaning of cooperation, assistance and learning are very power
ful. By straightening the ties between our countries we can contribute and provide the best 
and accurate legal counsel a lawyer can give his client. It will allow lawyers from around 
the world to consult, work together, learn from each other, and share legal information and 
experience. 

We can help achieve this important goal by promoting communication and opening new learn
ing channels, helping and deepening the knowledge of the different legal systems, promoting 
joint projects and more. There is always something new we can learn and teach in order to grow 
and become better for the benefit of all our members.

The Israel Bar Association was established in 1961 as an autonomous statutory entity, under 
the Bar Association Law — 1961, with the goal to incorporate the lawyers in Israel and to assure 
the standards and integrity of the legal profession. The Bar Association is a corporate body, and 
is subject to inspection by the State Comptroller. Membership is mandatory and is a prerequisite 
to practicing law in Israel. 

The functions of the Israel Bar are stipulated by law and include: to register, supervise and 
hold examinations for legal interns; to license new lawyers and to issue licenses to practice law 
in Israel; to take disciplinary measures against lawyers and legal interns; to provide legal as
sistance to deprived persons; to express its opinion on draft bills concerning courts and legal 
proceedings; to protect the professional interests of members of the Bar; to carry out activities 
for the benefit of members of the Bar; to initiate and participate in activities and operations of 
legal research, as well as to engage in publishing legal literature and to serve as arbitrator and 
to appoint arbitrators.

The ethical duties and rules applicable to lawyers and legal interns are stipulated by the Bar 
Association Law and the bylaws enacted by the National Council. These ethical duties include 
the duty to act loyally for the benefit of the client’s interest, attorneyclient privilege, the duty to 
uphold the honor of the profession, the duty to assist the court to carry out justice, the duty to 
refrain from soliciting clients etc

The Israel Bar conducts an ongoing substantive dialogue with the Courts Administration and 
holds many meetings with judges and lawyers in order to examine any widespread cooperations 
between lawyers and the Courts Administration.

The Bar and the Supreme Court have a joint team that examines matters pertaining to Su
preme Court proceedings. 

The Bar further plays a central role in the process of selecting judges and in strengthening the 
court’s status.

The Israel Bar takes unambiguous stands on basic principles of law, such as protecting the 
Rule of Law; as well as defending basic human rights — for example by operating Detention and 
Imprisonment Supervision Teams (DST and IST). The Bar also sustains projects to fight violence 
in society and in schools.

At the end of April 2002, the Central Committee approved a ProBono program («Schar Mitz
vah») establishing a legal aid system to needy individuals who cannot afford to pay for legal 
services. The program’s objective is to increase accessibility to the legal system, and to defend 
the rights of those who do not have the means to hire professional legal services. To this date, 
the number of volunteering advocates exceeds 2,000.

I wish us all a happy, peaceful, prosperous and productive year.



приветственные сЛовА,  

прозвучАвшие в АДрес 

учАстников конгрессА 

нА пЛенАрном зАсеДАнии
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маланин владимир владимирович
Доктор физико-математических наук, профессор, 
Заслуженный деятель науки Российской Федерации,  
президент Пермского государственного 
национального исследовательского университета, 
председатель оргкомитета конгресса

Уважаемые коллеги, гости и участники конгресса!

Мы рады приветствовать вас на четвертом Пермском конгрессе ученыхюристов.
Конгресс ученыхюристов проходит под патронажем губернатора Пермского края 

при участии Пермского краевого суда, Семнадцатого арбитражного апелляционно
го суда, Арбитражного суда Пермского края, уполномоченного по правам человека 
в Пермском крае, Пермского отделения Ассоциации юристов России в канун 20летия 
Конституции Российской Федерации.

Тема, выбранная для научной дискуссии на четвертом конгрессе, является, вне 
всякого сомнения, значимой и актуальной как для юридического сообщества, так и 
для общества вцелом.

Духовная ценность российской конституции, в отличие от всех ранее действовав
ших конституций советского периода, заключается в том, что, в соответствии со ст. 2 
Конституции, именно человек и его права объявляются высшей ценностью, что крас
ной нитью проходит через остальные нормы Основного Закона, определяя его смысл 
и содержание.

Несомненно, знание и соблюдение Конституции — необходимая составляющая для 
построения правового государства, обеспечение дальнейшего поступательного де
мократического развития российского общества, сохранения единства нашего мно
гонационального государства.

Организация в рамках работы четвертого Пермского конгресса ученыхюристов, 
который за годы своего существования смог стать авторитетной, известной и по
пулярной площадкой дискуссии, связанной с реализацией конституционных уста
новлений в правотворчестве и правоприменении, является своевременной и необ
ходимой.

Впервые работа конгресса продлится два дня, где в рамках пленарного заседания, 
а также в рамках работы экспертных площадок, круглых столов и секций с участием 
видных российских и зарубежных ученых будут обсуждены самые актуальные вопро
сы правотворчества и правоприменения, даны экспертные оценки и сформулированы 
предложения по совершенствованию правовой системы России.

У участников конгресса, в числе которых видные российские ученые и лица, ока
зывающие серьезное влияние на создание современного юридического ландшафта 
в государстве, в рамках пребывания на Пермской земле будет возможность принять 
участие в широкой научной дискуссии на тему результатов 20летнего применения 
российской Конституции и основных векторов развития современного права.

Проведение Пермского конгресса ученыхюристов призвано сформировать имидж 
Пермского края как одного из ведущих российских регионов, на территории которых 
на базе объединения усилий ведущих российских и зарубежных научных центров, ор
ганов государственной власти и управления функционируют особые дискуссионные 
площадки, необходимые и привлекательные для обсуждения актуальных вопросов 
федеральной повестки.
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блажеев виктор владимирович
Ректор Московского государственного  
юридического университета (МГЮА),  
председатель Совета УМО по юридическому 
образованию вузов Российской Федерации,  
Заслуженный юрист Российской Федерации,
член совета директоров ОАО «ЛУКОйЛ»

Уважаемые коллеги!

Мне хотелось бы вас поприветствовать от имени двадцатитысячного коллектива 
университета им. Кутафина на столь значимом и важном мероприятии — правовом 
конгрессе, который проводится в Перми уже в четвертый раз. Это действительно 
значимое мероприятие, которое у всех на слуху. Сюда приехали мои коллеги из 
многих вузов нашей страны, ближнего и дальнего зарубежья. Это отрадно, и приятно 
заметить, что конгресс набирает вес.

В этом году мы празднуем двадцатилетие Конституции РФ. Очень много 
площадок, которые есть в разных частях нашей страны, где обсуждаются проблемы и 
юридического образования, и проблемы правоприменительной практики, и проблемы 
правотворчества. Мне очень приятно, что такой важной и значимой площадкой 
является Пермский конгресс. Мне давно хотелось побывать на нем, поскольку коллеги 
очень много и позитивно отзывались о вашем мероприятии, но, к сожалению, не 
удавалось. И теперь я рад этому факту, что сегодня нахожусь здесь. Спасибо огромное 
организаторам за приглашение.

В свою очередь, я приглашаю и вас принять участие в очередных Кутафинских 
чтениях, которые мы проводим совместно с юридическим факультетом Московского 
государственного университета, которые состоятся в ноябре и будут посвящены 
двадцатилетию Конституции РФ.

Я всем вам желаю здоровья, успехов, удачи и хороших и интересных дискуссий. 
Спасибо!

новоселова  
Людмила Александровна

Председатель суда по интеллектуальным правам, 
доктор юридических наук, профессор,  

Заслуженный юрист Российской Федерации

Уважаемые коллеги! Дорогие друзья!

От имени суда по интеллектуальным правам рада приветствовать участников чет
вертого Пермского международного конгресса ученыхюристов.

Уже четвертый раз данная площадка объединяет ученыхюристов, позволяет об
судить волнующие вопросы, высказаться и послушать мнение коллег, в некоторых 
случаях согласиться, в других — подискутировать.

По моему мнению, именно такая форма работы, ее результаты и называются со
временной научной мыслью.

Полагаю, что вопросы, поставленные в рамках нынешнего форума, на сегодняш
ний день являются самыми актуальными для всей юридической общественности.

Вероятно, именно поэтому приобретает особую ценность сама возможность вы
сказаться перед столь уважаемыми коллегами, а также выслушать их позиции по 
обсуждаемым темам.

С учетом сказанного хочу выразить благодарность организаторам форума и по
желать столь же успешно продолжать работу в данном направлении!
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мифтахутдинов рустем тимурович
Судья Высшего арбитражного суда  

Российской Федерации,
кандидат юридических наук, доцент

Пермский конгресс юристов стал ежегодным традиционным юридическим меропри
ятием, известным далеко за пределами края. Данная гостеприимная площадка явля
ется замечательным местом для обмена научными идеями и правовыми взглядами в 
профессиональном сообществе. Озвучиваемые идеи и подходы позволяют не только 
развивать отечественную доктрину, но и совершенствовать правоприменительную 
практику. Качество и высокий уровень дискуссии привлекают большое количество 
новых участников, становятся высоким ориентиром для молодых юристов. Я с боль
шим удовольствием принял приглашение организаторов участвовать в четвертом 
Пермском конгрессе ученыхюристов. Нынешний, 2013 год ознаменовался для России 
двадцатилетием Конституции, принятием Гражданского кодекса, значение последне
го события еще только предстоит оценить. Именно эти два основных события, наряду 
с объединением высших судов, призванным обеспечить дальнейшее развитие судеб
ной системы, стали предметом обсуждения на конгрессе. Особенностью конгресса 
является то, что организаторам удалось объединить специалистов разных правовых 
отраслей и различной специализации, развернуть общую интересную дискуссию. Же
лаю конгрессу, чтобы цели, направленные на развитие научноисследовательской де
ятельности, были достигнуты и конгресс продолжил поддерживать высокий уровень 
значимого ежегодного юридического события.

павлова наталья владимировна 
Судья Высшего арбитражного суда
Российской Федерации,
кандидат юридических наук, доцент

Уважаемые участники конгресса, коллеги, друзья!

У встречи может быть много поводов: профессиональная необходимость, научный 
интерес, это может быть просто привязанность или желание пообщаться с приятными 
людьми… Я думаю, что у Пермского конгресса есть все шансы на успех, потому что он 
действительно является площадкой и для встреч профессионалов, и для встреч людей, 
увлеченных наукой, и просто встреч тех, кто рад, что есть возможность еще раз встре
титься и пообщаться.

Мне, конечно, очень отрадно, что это мероприятие задумано профессионалами и что 
профессионалы, представляющие юриспруденцию в различных направлениях, а также 
государственная власть в Пермском крае понимают необходимость таких мероприятий, 
поддерживают их. И судебная власть в лице Высшего арбитражного суда РФ и Верхов
ного суда РФ также понимает необходимость научных дискуссий, поскольку такие дис
куссии являются катализатором развития нашей науки и нашей юридической практики.

Я желаю всем участникам конгресса плодотворной научной дискуссии, приятных 
встреч и успехов во всех начинаниях!
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минин сергей Дмитриевич
Заместитель председателя Федерального 
арбитражного суда Уральского округа,  
Заслуженный юрист Российской Федерации

Уважаемые организаторы, уважаемые участники конгресса!

Примите слова приветствия судей Федерального арбитражного суда Уральского 
округа. Мы высоко оцениваем значимость конгресса, возможность принять участие в 
дискуссиях, возможность высказать свои суждения по правовым проблемам, ведь, от
правляя правосудие, ежедневно приходится сталкиваться с проблемными вопросами 
нашего законодательства.

Актуальность сегодняшнего юридического форума велика еще и потому, что на
стоящее время — время активного обновления нашего законодательства, в частности 
гражданского законодательства, Гражданского кодекса — основ, которые, по сути, 
является определяющими в деятельности каждого арбитражного судьи.

Примите слова благодарности за возможность принять участие в конгрессе и раз
решите пожелать успехов в проведении четвертого и последующих конгрессов на 
Пермской земле.

Цодикович виктор михайлович
Председатель Семнадцатого арбитражного 

апелляционного суда,  
почетный работник судебной системы,  

Заслуженный юрист Российской Федерации

Знаковым событием 2013 года для юридического сообщества Прикамья стал  
четвертый Пермский международный конгресс ученыхюристов, который прошел 
под эгидой 20летия Конституции Российской Федерации.

Форум был учрежден и впервые проведен в 2010 году Пермским государственным 
университетом. Организаторы форума в пору его становления ставили перед собой 
непростую задачу — сформировать на Пермской земле дискуссионную площадку 
для юристов с целью обсуждения актуальных проблем частного и публичного права. 
Достижение поставленных целей было возможно лишь в условиях проведения от
крытой дискуссии по вопросам становления, современного состояния и перспектив 
развития правового регулирования отношений между человеком, обществом и госу
дарством. Ожидания оправдались. Год от года форум получает новое развитие. Его 
статус с каждым годом становится все выше. Полагаю, нынешний конгресс ученых
юристов еще раз подтвердит, что создана прочная платформа для развития юри
дической науки и практики, укрепления межвузовского и научного сотрудничества. 
Хочется верить, что в результате круглых столов, дискуссий, обсуждений появятся 
серьезные научные разработки, способные совершенствовать современное законо
дательство и дать новый импульс развитию государства.
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вельянинов владимир николаевич
Председатель Пермского краевого суда

Главной дискуссионной площадкой юридического сообщества — участников чет
вертого Конгресса юристов — стал Пермский краевой суд, и для всего нашего кол
лектива это событие является одним из важнейших, оно, и я в этом полностью уверен, 
достойно войдет в летопись краевого суда.

Пермский краевой суд является неизменным и активным участником конференции, 
статус которой год за годом стремится к самым высоким рубежам. Без сомнения, наш 
конгресс признан юристами всей России, а теперь и на международном уровне.

 На мой взгляд, хорошей традицией нашего форума стало то, что в работу  
конгресса вольно или невольно включается все юридическое сообщество При
камья. Я вижу некую закономерность и логику в том, что предыдущей площадкой 
был Арбитражный суд Пермского края, а теперь конгресс собрался в высшем ре
гиональном судебном органе судов общей юрисдикции. И это обстоятельство еще 
раз подтверждает единство судебной системы России в деле защиты прав и инте
ресов граждан, юридических лиц и, конечно, государства. Проведение последних 
форумов бесспорно подтверждает беспрецедентную открытость и доступность су
дебной системы России. 

Фофанов виталий николаевич
Председатель Арбитражного суда Пермского края

Уважаемые участники  
четвертого Пермского международного конгресса ученых-юристов!

Конгресс 2013 года обещает стать одним из ключевых событий для юридического 
сообщества Прикамья и всей России, ведь именно в этом году исполняется 20 лет 
со дня принятия Конституции Российской Федерации. Для гражданина любой страны 
это Закон, который он должен знать в первую очередь. Знание и грамотное приме
нение законов является нормой цивилизованной жизни, мощным рычагом для повы
шения ее качества. 

Желаю всем участникам конгресса успешного обмена полезным обытом, плодо
творных дискуссий и всего самого наилучшего! 



четвёртый пермский конгресс учёных-юристов, 2013  г. www.permcongress.com 3534

самойлов Дмитрий иванович
Руководитель администрации губернатора  

Пермского края

Уважаемые участники четвертого Пермского конгресса ученых-юристов!

В 2013 году мы отмечаем 20летие Конституции Российской Федерации. За эти 
годы на основе главного закона страны было принято множество документов. Сегодня 
российское законодательство активно реформируется, совершенствуются подходы к 
решению сложных юридических задач, которые ставит перед нами жизнь. 

Современный мир развивается стремительно, и правовой системе необходимо реа
гировать на эти изменения адекватно и точно. Законодательство не терпит спешки и 
скоропалительных решений, однако оно не должно превращаться в неповоротливую 
закостенелую систему. Именно поэтому ученымюристам, представителям законода
тельной, судебной и исполнительной власти, общественных институтов важно соби
раться и вместе обсуждать актуальные проблемы правоприменения, сообща находить 
взвешенные решения.

Я убежден, что ваш многолетний опыт, свежие идеи и профессионализм позволят 
получить максимум результатов от совместной работы.

макарихин игорь юрьевич
Ректор Пермского государственного национального 
исследовательского университета, 
доктор физико-математических наук

Уважаемые коллеги!

От имени Пермского университета я рад приветствовать вас на конгрессе ученыхюрис
тов. Приятно отметить, что проведение этого профессионального форума становится доб
рой традицией, местом встреч экспертного сообщества, студентов, наших партнеров из 
судейского корпуса и многочисленных гостей из разных регионов России.

Это знаковое событие не только для Прикамья, но страны в целом. Сегодня существова
ние такой площадки для общения является острой необходимостью. Только так свое видение 
проблем и их решения могут представить университетские ученые, высоковалифицирован
ные специалисты юридической практики, члены судейской и адвокатской коллегии. А это, 
в свою очередь, укрепляет верховенство закона, его актуальность, а значит, и защищает 
права граждан, бизнесструктур и государства в целом. Способность вовремя и адекватно 
реагировать на вызовы времени делает правовую систему авторитетной в глазах не только 
граждан, но и мирового сообщества.

Безусловно, горжусь тем, что этот конгресс проходит при активном участии представите
лей юридического факультета Пермского университета, его выпускников, друзей и партне
ров. Согласно рейтингу Ассоциации юристов России, наш юридический факультет входит 
в число лучших, и это заслуга целиком и полностью профессорскопреподавательского со
става факультета, его выпускников. Сегодня диплом юрфака ПГНИУ — это особый знак, 
подтверждающий высокие знания, жизненную активность и профессионализм его облада
теля. Наши студенты успешно проявляют себя на службе в органах государственной власти, 
охраны правопорядка и судебных инстанциях различного уровня, социальных службах. Все 
это подтверждает богатейший потенциал юридической науки в Прикамье. 

Все это, по моему мнению, является достаточным основанием для того, чтобы профес
сиональное сообщество имело возможности для общения здесь, на Пермском конгрессе. 
Уверен, что работа ваша пройдет динамично и эффективно, а ее результаты станут не только 
предметом дискуссий, но и возможной основой для общественно полезных инициатив.

Успехов!
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беляев константин петрович
Заместитель председателя Арбитражного суда 

Свердловской области, председатель окружного 
совета Ассоциации юристов России  

в Уральском федеральном округе,  
член правления Ассоциации юристов России,  

кандидат юридических наук, доцент

Уважаемые коллеги!

К числу важнейших направлений своей деятельности Ассоциация юристов России от
носит консолидацию юридического сообщества, поиск эффективных форм его участия в 
совершенствовании законодательства и правоприменительной практики, развитие пра
вовой науки и образования, адекватных вызовам времени. 

Пермский конгресс ученыхюристов, организованный на базе Пермского государствен
ного национального исследовательского университета, является важнейшим фактором 
такой консолидации, поскольку создавался как еще одна дискуссионная площадка, где 
представители государства, науки и образования, общественных кругов, профессиональ
ные правоприменители, а все вместе — представители юридических профессий, могут 
актуализировать задачи, решение которых должно способствовать в итоге достижению 
многотрудной задачи — развитию правового государства в России.

Пермский конгресс ученыхюристов открывает широкие перспективы в обмене опытом 
правотворческой и правоприменительной деятельности, взаимном проникновении право
вых школ, формировании единых подходов к решению указанных задач.

Тот факт, что на протяжении уже ряда лет по обе стороны Уральского хребта активно 
работают такие мощные и представительные юридические форумы, как ЕвропейскоАзи
атский правовой конгресс в Екатеринбурге и Пермский юридический конгресс, является 
безусловным показателем того, что на Урале находится один из центров развития совре
менной российской юридической науки. В этом смысле Пермский конгресс удачно и свое
временно принял эстафету ЕвропейскоАзиатского правового конгресса, и теперь два 
форума в ежегодном режиме работают как постоянно действующий системный механизм 
обсуждения актуальных вопросов правовой политики, науки и правоприменения. 

Теперь важно сохранить темп такой работы.

Уважаемые коллеги, участники  
четвертого Международного конгресса ученых-юристов!

 Традиционный Пермский конгресс ученыхюристов проходит в год 20летия Консти
туции Российской Федерации, что придает ему особенное значение. 

С принятием Конституции РФ в нашей стране начались преобразования во всех 
отраслях жизни государства и общества, направленные на утверждение новых гу
манитарных ценностей в нашей стране. Именно принятие Конституции Российской 
Федерации, которая соответствует высоким международным стандартам в области 
прав человека, послужило началом для формирования нового правового простран
ства России. 

Несмотря на то что все мы работаем в разных отраслях права, нас всех объединяет 
служение высшей ценности в нашей стране — Человеку, его правам и свободам, а 
также идеям справедливости.

Важно, что у международного юридического сообщества в этом году есть возмож
ность на уникальной коммуникативной площадке представить результаты исследова
ний и правоприменительной практики по утверждению конституционных деятельности 
государства и жизни общества.

марголина татьяна ивановна
Уполномоченный по правам человека  
в Пермском крае, 
профессор кафедры социальной работы  
Пермского государственного национального 
исследовательского университета
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Дорофеева Яна владимировна
Председатель Пермского отделения

Ассоциации юристов России,
руководитель Агентства по делам юстиции

и мировых судей Пермского края

Уважаемые коллеги!

От лица Пермского отделения общероссийской общественной организации «Ассо
циация юристов России» рада приветствовать вас на четвертом Пермском конгрессе 
ученыхюристов.

Весьма отрадно, что Пермский конгресс стал еще одной площадкой для обсужде
ния актуальных вопросов права и правоприменения. 

Вносимые в настоящее время масштабные изменения в содержание и смысл от
дельных положений ключевых правовых актов страны ставят перед юридическим со
обществом нелегкие задачи, связанные с их осмыслением, пониманием и дальней
шим применением.

Озвученный тезис подчеркивают и заявленные к заслушиванию доклады, которые 
сосредоточены на анализе состояния отечественной системы права, ее содержания и 
тенденций.

Полагаю, что работа четвертого Пермского конгресса ученыхюристов будет весьма 
плодотворной, конструктивной и полезной для всех его участников. 

вагин игорь сергеевич
Заместитель руководителя администрации 
губернатора Пермского края,  
заместитель председателя организационного 
комитета конгресса

Уважаемые коллеги!

Я рад приветствовать вас на знаковом мероприятии для всего юридического со
общества Российской Федерации. Следует отметить, что Пермский конгресс ученых
юристов вырос из систематической научной работы участников правового сообще
ства Прикамья и впитал в себя весь 20летний опыт взаимодействия теоретиков и 
практиков права. 

На мой взгляд, значимость подобных мероприятий неоценима, поскольку право — 
дисциплина, аккумулирующая серьезную теоретическую работу и неизбежную прак
тику разрешения юридических коллизий. Древнейший институт права возникает 
одновременно с институтами общества и государства, поэтому данная дисциплина 
призвана служить их интересам и трансформирующимся запросам. Практика право
применения неразрывно связана с теоретическими наработками. В данном ключе оче
видна необходимость тесного научного взаимодействия и обмена опытом всех участ
ников конгресса ученыхюристов. 

Другой важнейшей составляющей значимости проведения данного мероприятия яв
ляется формирование конструктивной дискуссионной площадки между представите
лями государственных органов и научного сообщества, что само по себе уже является 
курсом на поиск правильных подходов к реализации действующего законодательства 
в нашем регионе и нашей стране.

Хочу выразить благодарность организаторам и участникам четвертого Пермского 
конгресса ученыхюристов. Уверен, мы будем и дальше развивать этот бесценный 
опыт совершенствования юридического процесса.



четвёртый пермский конгресс учёных-юристов, 2013  г. www.permcongress.com 4140

михайлов сергей георгиевич
Декан юридического факультета  
Пермского государственного национального  
исследовательского университета,  
кандидат юридических наук, профессор,  
Заслуженный юрист Российской Федерации

Уважаемые участники четвертого Пермского конгресса ученых-юристов!

Приветствую вас от имени юридического факультета Пермского государственного 
национального исследовательского университета!

Очередной Пермский конгресс ученыхюристов посвящен знаменательной дате — 
20летию Конституции Российской Федерации!

Общеизвестно, что конституционные ценности являются не только обязательными 
условиями существования правового государства и гражданского общества, но и ре
альными гарантиями соблюдения прав и свобод человека. 

В работе конгресса принимают участие авторитетнейшие ученыеправоведы не только 
России, но и зарубежных научных центров, что свидетельствует о широком признании 
пермской юридической научной школы и возрастающем значении ее достижений. 

Вам предстоит рассмотреть на примере отечественного законодательства вопросы, 
которые актуальны сегодня для каждого цивилизованного государства.

Впервые в рамках конгресса откроют свою работу круглые столы, посвященные 
проблемам правового регулирования экономических отношений, применения прими
рительных процедур, налогообложения юридических лиц. 

Надеемся, что эти новые формы работы конгресса будут эффективными и станут 
традиционными для ежегодно проводимого Пермского конгресса ученыхюристов. 

Желаю вам плодотворной, интересной, захватывающей работы, результаты кото
рой должны стать достойным вкладом в развитие российской правовой науки, законо
дательства и правоприменительной практики. 

голубцов 
валерий геннадьевич
Доктор юридических наук, профессор,  
заведующий кафедрой предпринимательского 
права, гражданского и арбитражного 
процесса Пермского государственного 
национального исследовательского 
университета, заместитель председателя 
Организационного комитета конгресса-2013, 
заместитель председателя постоянно 
действующего Исполнительного комитета 
конгресса

кузнецова 
ольга Анатольевна
Доктор юридических наук,  
профессор, заместитель декана 
юридического факультета 
Пермского государственного национального 
исследовательского университета по науке,
заместитель председателя постоянно 
действующего Исполнительного комитета 
конгресса

уважаемые коллеги!

организационный комитет 
конгресса-2013  

и постоянно действующий 
исполнительный комитет конгресса 
выражают особую признательность 

спонсорам, ярким и активным 
представителям юридического 

и предпринимательского сообщества 
перми и пермского края  

за неизменную помощь и поддержку.

реализация наших идей  
стала возможной во многом 

благодаря именно вашему участию 
и заинтересованному отношению. 
благодаря вам пермский конгресс  

стал заметным мероприятием 
в юридической жизни россии.

мы высоко ценим и дорожим  
вашим вниманием  

к вопросам организации  
и проведения нашего мероприятия. 

спасибо вам за помощь и поддержку 
наших начинаний.

желаем вам надежных партнеров, 
процветания и успехов  

во всех начинаниях!

надеемся на продолжение  
дружеских отношений 

и сотрудничество.
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пермского крАЯ

упоЛномоченный по прАвАм чеЛовекА  
в пермском крАе

пермское отДеЛение обЩероссийской  
обЩественной оргАнизАЦии  

«АссоЦиАЦиЯ юристов россии»

нотАриАЛЬнАЯ пАЛАтА пермского крАЯ

при поДДержке 
губернАторА пермского крАЯ

ИНФОРМАцИОННыЕ ПАРТНЕРы

СПОНСОРы
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брель кирилл владимирович
Председатель Западно-Уральского банка
Сбербанка России

Разрешите поприветствовать участников конгресса, который собрал высококласс
ных юристов, профессионалов, чья высокая задача — отстаивать главенство закона 
во всех сферах жизни.

Пермский конгресс ученыхюристов уже не первый год служит прекрасной дис
куссионной площадкой всестороннего обсуждения актуальных правовых вопросов. 
Уверен, что рост профессионального уровня юридического сообщества станет как 
отправной точкой для профессионалов данной отрасли, так и стимулом для всеоб
щего повышения юридической грамотности. 

Отрадно, что в работе конгресса уже не первый год активное участие принимают и 
юристы ЗападноУральского банка Сбербанка России, демонстрируя не только инте
рес к новостям юридической сферы, но и готовность поделиться с коллегами своими 
практическими наработками.

Хочется пожелать плодотворной работы, эмоциональных дискуссий и эффектив
ных решений!

Работа юриста в чемто сходна с работой врача: абсолютное взаимное доверие 
с клиентом, необходимость постоянного мониторинга ситуации и жизненная важ
ность принимаемых решений. Именно поэтому встречи ученыхюристов — как вра
чебные консилиумы, которые ставят диагноз не отдельному человеку, а всему об
ществу в целом. 

Отрадно, что Пермь из года в год подтверждает свой статус города, в котором 
вузы, и прежде всего Пермский университет, готовят высококачественные юриди
ческие кадры. Юридическая наука требует постоянного ответа на вызовы времени. 
Держать руку на пульсе юридическому научному сообществу помогают такие вот 
встречи ученых, как конгресс.

Хочется пожелать Пермскому конгрессу ученыхюристов и впредь оставаться тем 
хронометром, по которому сверяют часы юристы далеко за пределами Перми! Пусть 
решения будут выверенными, а доклады увлекательными!

ситников Александр михайлович
Заместитель председателя Западно-Уральского банка 

Сбербанка России



четвёртый пермский конгресс учёных-юристов, 2013  г. www.permcongress.com 5150

пегушин евгений владимирович
Генеральный директор ООО «Пермская 
финансово-производственная группа»,
член попечительского совета Пермского 
государственного национального исследовательского 
университета

Уважаемые гости и организаторы конгресса ученых-юристов!

 Научный форум юридического сообщества — особое событие, целью проведе
ния которого является теоретический и практический анализ актуальных проблем 
юриспруденции, а также формирование особой дискуссионной площадки для об
суждения проблем основных отраслей права. Мы гордимся тем, что столь значимое 
мероприятие проходит в Перми, потому что пермская юридическая школа внесла 
серьезный вклад в продвижение юридической науки и является одной из лучшей 
школ в России. 

Желаю конгрессу успешной работы! 

Лейфрид Александр викторович
Генеральный директор ООО «ЛУКОйЛ-ПЕРМЬ»,

депутат Законодательного собрания Пермского края

Дорогие друзья, участники и гости конгресса!

За четыре года ставший традиционным форум юристов приобрел статус знакового 
события не только для юридического сообщества Урала. Об этом говорит его авто
ритет и популярность среди представителей из десятков регионов страны. Это зако
номерно, ведь форум — уникальная площадка для обсуждения актуальных проблем 
самых разных отраслей права!

Радует, что именно наш регион задает тон развитию юридической науки. Главный 
вдохновитель конгресса, Пермский государственный национальный исследователь
ский университет, в минувшем году отметил свой 60летний юбилей. Во многом бла
годаря ему пермская юридическая школа завоевала репутацию ведущего научного 
центра России. ПНИПУ — это знак качества и кузница кадров для «лукойловцев» При
камья, которые связаны с вузом давним партнерством. 

Желаю участникам и гостям конгресса плодотворной работы, принятия конструк
тивных решений, расширения взаимовыгодного сотрудничества!
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семериков Андрей николаевич
Генеральный директор «ЭР-телеком холдинг»

Уважаемые участники конгресса!

Рад приветствовать вас на четвертом Пермском международном конгрессе ученых
юристов! Это своевременное и важное мероприятие, поскольку затрагивает актуальные 
проблемы юридической науки и правоприменения. В условиях постоянного изменения 
российского законодательства правовой конгресс, вот уже четвертый раз проходящий 
в Перми, стал уникальным местом встречи для обмена опытом между учеными, практи
ками, а также представителями органов государственной власти и бизнеса. 

Подобные форумы вносят весомый вклад в повышение качества законодательной 
и правоприменительной деятельности, совершенствование регулирования различ
ных отраслей предпринимательской деятельности. 

Как представитель телекоммуникационной компании должен отметить, что в усло
виях активного развития российского телекоммуникационного рынка компании отрас
ли сталкиваются с множеством проблем в сфере правового регулирования Интернета, 
защиты интеллектуальной собственности, лицензирования и налогообложения. 

Надеюсь, что в результате предстоящих дискуссий в ходе работы конгресса будут 
предложены новые подходы и пути формирования правовой базы и судебной систе
мы, отвечающей сложившимся рыночным отношениям и международным стандартам.

гаврилов юрий валерьевич
Генеральный директор  

ЗАО «Инвестиционная компания «Финансовый Дом»

Уважаемые участники форума!

Инвестиционная компания «Финансовый Дом» (ЗАО) приветствует проведение чет
вертого Пермского конгресса ученыхюристов и считает честью для себя вновь высту
пать одним из спонсоров этого мероприятия.

Финансы и право неразрывны. Таков закон, так устроена наша жизнь. 
Компания «Финансовый Дом», управляя финансовыми ресурсами и действуя  

на серьезных финансовых рынках, поддерживает знаковые мероприятия, происходя
щие в нашем городе. 

Желаю всем участникам конгресса плодотворной и интересной работы!
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бровцев сергей владимирович
Генеральный директор ООО «Кастом Кэпитал Групп»

Уважаемые участники и гости  
четвертого Пермского международного конгресса ученых-юристов!

Искренне рад обратиться ко всем со словами приветствия. Безусловно, прово
димое мероприятие является знаковым для всего юридического сообщества. На на
шей площадке собрались сегодня ведущие представители научного сообщества и 
практикующие юристы. В условиях динамично изменяющегося законодательства 
форум является идеальным местом для дискуссий и общения, активного развития 
теоретических концепций юридической науки, обсуждения практических и приклад
ных задач, развития деловых контактов. Желаю всем участникам плодотворной и 
творческой работы!

Уважаемые коллеги, участники  
четвертого Пермского конгресса ученых-юристов!

Конгресс ученыхюристов является уникальной дискуссионной площадкой для об
суждения актуальных проблем как законотворческой, так и правоприменительной дея
тельности! Масштаб этого события очевиден: в конгрессе принимают участие более 
300 юристов, в том числе ведущие ученые российских и зарубежных научных центров.

Такого рода мероприятия позволяют юристам встретиться и обменяться теорети
ческим и практическим опытом, обсудить сложные вопросы гражданскоправовой ак
тивности населения и повышения правовой культуры в целом.

Форум полезен и для студенческого сообщества, поскольку дает начинающим юрис
там возможность живого общения с мэтрами юриспруденции. 

В современном обществе от компетентности юристов зависит многое: создание эф
фективно работающих законов, четкое применение их в судебной практике и повыше
ние уровня правовой культуры россиян.

Хочется пожелать организаторам и участникам конгресса дальнейшей плодотвор
ной работы, интересных дискуссий и новых идей. 

писоцкий валерий Александрович
Директор по правовым вопросам 

и корпоративным отношениям
ОАО «Соликамскбумпром» 
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сандырев геннадий геннадьевич
Руководитель Группы компаний «Налоги и право», 
председатель РО МОО «Палата налоговых 
консультантов» Пермского края,
член Общественной палаты Пермского края, 
кандидат юридических наук

Пермский конгресс занимает свое достойное место среди регулярных юридических 
мероприятий, проходящих в России, и традиционно собирает большое количество су
дей, государственных и общественных организаций, а также видных деятелей права и 
юриспруденции, практикующих юристов. 

Конгресс надежно зарекомендовал себя в качестве эффективной дискуссионной 
площадки по актуальным проблемам российского права, всестороннему рассмотре
нию и оценке происходящих изменений на российском юридическом рынке, обсужде
нию важнейших вопросов в российской правовой сфере.

Все конгрессы ученыхюристов, которые были организованы на территории Перми, 
внесли свой весомый вклад в решение вопросов правоприменительной деятельности, 
перспектив совершенствования правосудия и правового просвещения.

Желаю всем участникам активной работы на конгрессе, обменяться мнениями, пе
ренять прогрессивный опыт, дальнейших успехов в работе по повышению правовой 
грамотности жителей Пермского края!

пронина надежда николаевна
Управляющий партнер ЗАО «ЮКЕй»

Ежегодный Пермский международный конгресс ученыхюристов — предмет за
служенной гордости юридической общественности Перми и значительное событие 
для профессионалов всей России. Специалисты нашей компании высоко ценят воз
можность общения с коллегами, расширения профессионального кругозора, полу
чения не только теоретических знаний, но и практического опыта, так сказать, «из 
первых уст», от ведущих юристов страны, разработчиков современного российского 
законодательства. 

Для нас очень важно, чтобы традиции проведения форума на Пермской земле 
укреплялись и развивались. Мы верим, что пятый, юбилейный, конгресс ученыхюри
стов обязательно состоится и будет проведен на еще более высоком уровне, а встре
чи с уважаемыми гостями будут доступны самой широкой аудитории. С нетерпением 
ждем новых встреч!
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гринько елена владимировна,
Генеральный директор ООО «Санаторий «Демидково»

От лица коллектива «Демидково» выражаю благодарность организаторам четверто
го Пермского конгресса ученыхюристов за выбор санатория в качестве одной из пло
щадок для проведения форума, организации обсуждения актуальных правовых вопро
сов и выстраивания эффективного диалога между участниками. В нашем санатории 
ежегодно проходит порядка десятка общественно значимых научнопрактических кон
ференций, деловых встреч, форумов. Принимать у себя ученыхюристов такого уровня, 
непревзойденных профессионалов в своей области, и обеспечивать для них комфорт
ные условия — это честь для нас! Мы высоко ценим сотрудничество с организационным 
комитетом конгресса. Надеемся, что нам удалось сделать все от нас зависящее, чтобы 
деловое общение прошло на самом высоком уровне. Уверена, что проект войдет в спи
сок самых известных и уважаемых мероприятий России и станет форумом, играющим 
важную роль в поддержании имиджа всего региона.
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ДокЛАДы,  

прозвучАвшие  

нА пЛенАрном зАсеДАнии
постаногов  
Александр владимирович
Генеральный директор ЗАО «ТелекомПлюс»

Уважаемые участники конгресса!

 Уже в четвертый раз стараниями юридического факультета Пермского государ
ственного национального исследовательского университета наш город становится 
уникальной дискуссионной площадкой, объединяющей лучших ученыхюристов Рос
сии и зарубежья. Это представители вузов, судейского корпуса, правозащитники — 
одним словом, все те, от кого зависит формирование единого правового простран
ства страны. Деятельность нашей компании также посвящена это непростой, но очень 
увлекательной и, безусловно, актуальнейшей задаче. Ведь за сухой формулировкой 
«правовое пространство» стоит обеспечение безопасности граждан, надежное функ
ционирование государственных и негосударственных учреждений, образование и 
будущее наших детей, достойная и обеспеченная старость наших родителей. Более 
того, от состояния и развития законодательной сферы зависит положение России на 
мировой арене. Символично, что нынешний конгресс посвящен 20летию Конституции 
РФ и актуальным проблемам юридической науки и правоприменения в условиях со
вершенствования российского законодательства. Радует уникальный формат меро
приятия — в нем принимают участие не только теоретики юриспруденции, но и прак
тики, что обеспечивает всестороннее рассмотрение каждой заявленной темы.

Хочу пожелать конгрессу развиваться дальше, расширять географию участвующих 
стран и собирать на гостеприимной Пермской земле все большее количество специа
листов, от высокого профессионализма которых зависит наше с вами будущее.



четвёртый пермский конгресс учёных-юристов, 2013  г.62

«зАЩитА интеЛЛектуАЛЬных прАв 
в современной россии»

новосеЛовА ЛюДмиЛА АЛексАнДровнА
Заслуженный юрист Российской Федерации,  
доктор юридических наук, профессор,
председатель суда по интеллектуальным правам,
член Совета при Президенте РФ по кодификации
и совершенствованию гражданского законодательства

«суДебнАЯ реФормА 
и перспективы рАзвитиЯ 
АрбитрАжного проЦессуАЛЬного 
зАконоДАтеЛЬствА»

бЛАжеев виктор вЛАДимирович
Заслуженный юрист Российской Федерации, кандидат юридических наук, 
профессор, ректор Московского государственного юридического университета
им. О.Е. Кутафина (МГЮА), президент Ассоциации юридического образования

«реФормировАние системы 
веЩных прАв в грАжДАнском 
зАконоДАтеЛЬстве рФ:  
пробЛемы теории и прАктики»

вАсиЛевскАЯ ЛюДмиЛА юрЬевнА
Доктор юридических наук, профессор, заведующая кафедрой гражданского 
и семейного права Московского государственного юридического университета
им. О.Е. Кутафина (МГЮА)

«о конституЦионно-прАвовом 
соДержАнии субъектА 
преДпринимАтеЛЬской 
ДеЯтеЛЬности»

АнДреев вЛАДимир констАнтинович
Доктор юридических наук, профессор, заслуженный деятель науки,
заведующий кафедрой гражданского права Российской академии правосудия
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«основные нАпрАвЛениЯ  
нАучных иссЛеДовАний  
в обЛАсти современного 
грАжДАнского прАвА»

мозоЛин виктор пАвЛович
Заслуженный юрист Российской Федерации, доктор юридических наук,  
профессор, член Совета при Президенте РФ по кодификации 
и совершенствованию гражданского законодательства

«суДебный преЦеДент:  
виДы, роЛЬ, преДеЛы»

ЛАзАрев вАЛерий вАсиЛЬевич
Доктор юридических наук, профессор, Заслуженный деятель науки Российской 
Федерации, профессор кафедры теории государства и права Московского 
государственного юридического университета им. О.Е. Кутафина (МГЮА)

«новое грАжДАнское 
зАконоДАтеЛЬство:  
системный АнАЛиз перемен»

ЩенниковА ЛАрисА вЛАДимировнА
Доктор юридических наук, профессор, заведующая кафедрой гражданского права
Кубанского государственного университета

«20 Лет конституЦии  
российской ФеДерАЦии: 
утвержДение новых  
гумАнитАрных Ценностей»

мАргоЛинА тАтЬЯнА ивАновнА
Уполномоченный по правам человека в Пермском крае

«современные тенДенЦии 
рАзвитиЯ зАконоДАтеЛЬствА 
о преДпринимАтеЛЬской 
ДеЯтеЛЬности»

АнДреевА ЛюбовЬ вАсиЛЬевнА
Доктор юридических наук, профессор Московского государственного
юридического университета им. О.Е. Кутафина МГЮА

«особенности  
суДопроизвоДствА  
госуДАрствА изрАиЛЬ»

генФеЛЬбуйм иринА
Доктор юриспруденции,  
вице-президент торгово-промышленной палаты Беэр-Шевы и Негева

«пробЛемы оргАнизАЦии 
суДопроизвоДствА»

коЛокоЛов никитА АЛексАнДрович
Доктор юридических наук, профессор,  
судья Верховного суда Российской Федерации в отставке

«пробЛемы кАчествА 
юриДического обрАзовАниЯ 
и пути их решениЯ»

свистунов АЛексей АЛексАнДрович
Заместитель председателя Совета УМО по юридическому образованию вузов 
Российской Федерации, советник ректора Московского государственного 
юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), 
член Правления Ассоциации юристов России



четвёртый пермский конгресс учёных-юристов, 2013  г. www.permcongress.com 6766

«перспективы реФормировАниЯ 
угоЛовного зАконоДАтеЛЬствА 
в усЛовиЯх реАЛизАЦии 
конЦепЦии рАзвитиЯ 
грАжДАнского  
зАконоДАтеЛЬствА в рФ»
незнАмовА зинАиДА АЛексАнДровнА
Доктор юридических наук, профессор кафедры уголовного права
Уральской государственной юридической академии

«корпорАтивные моДеЛи 
соЦиАЛЬной зАЩиты: 
конституЦионные основы 
и отрАсЛевое регуЛировАние»
ФеДоровА мАринА юрЬевнА
Доктор юридических наук, профессор,  
советник Конституционного суда РФ

«место АДминистрАтивного прАвА 
в сшА, конституЦионнАЯ структурА 
и роЛЬ АДминистрАтивных суДов  
в этих структурАх»
«The place of aDminisTraTive law in The U.s. consTiTUTional sTrUcTUre, 
anD The role of aDminisTraTive coUrTs in ThaT sTrUcTUre»

рАссеЛЛ вивер
Профессор права, Университет Луисвилла, Школа права им. Льюиса Д. Брендиеса

«принЦипы конституЦионного 
и грАжДАнского прАвА: 
схоДство, рАзЛичие, 
взАимоДействие»

кузнеЦовА оЛЬгА АнАтоЛЬевнА
Доктор юридических наук, профессор кафедры гражданского права
Пермского государственного национального исследовательского университета

«госуДАрственно-чАстное 
пАртнерство: новАЯ пАрАДигмА  
прАвового регуЛировАниЯ»

гоЛубЦов вАЛерий геннАДЬевич
Доктор юридических наук, профессор, заведующий кафедрой
предпринимательского права, гражданского и арбитражного процесса
Пермского государственного национального исследовательского университета,
судья Семнадцатого арбитражного апелляционного суда



кругЛый стоЛ 

«АктуАЛЬные вопросы прАвового 
регуЛировАниЯ экономических 

отношений в суДебной прАктике

в свете реФормировАниЯ  
российского зАконоДАтеЛЬствА»







кругЛый стоЛ 

«пробЛемы применениЯ примиритеЛЬных 
проЦеДур (меДиАЦии)

в рАзЛичных сФерАх  
юриДической прАктики»

кругЛый стоЛ 

«теориЯ госуДАрствА и прАвА»




